



1- Lis le texte :

Le conte merveilleux

Il était une fois un petit garçon qui vivait chez de pauvres gens, et puis il y avait un roi qui était jaloux du petit garçon ; il ne voulait pas qu'il vive, parce qu'il avait entendu dire :

- Cet enfant-là deviendra roi, un jour !

Alors, qu'est-ce que fait le roi ? Un soir, il vient frapper à la porte de la maison des pauvres gens, et demande :

- Est-ce que vous pourriez me loger ?

Il n'y avait pas grande place dans la maison...

- Je coucherai près du berceau ! a dit le roi.

Mais, dans la nuit, il saute par la fenêtre, avec la corbeille où dormait le petit garçon ; et la corbeille, il l'a mise sur l'eau de la rivière. Le petit garçon est arrivé en flottant jusqu'à une vieille maison, où demeuraient de bonnes gens qui l'ont sauvé et élevé jusqu'à l'âge de vingt ans.

Le roi, qui avait mis le petit garçon à l'eau, a su qu'il avait été sauvé. Il s'est rendu dans la vieille maison, où on l'avait recueilli, et il a dit au jeune homme :

- Je vais vous donner une lettre ; vous irez dans mon pays porter cette lettre à ma femme !
- J'irai la porter, répondit le jeune homme.

Le voilà parti, emportant la lettre du roi. Le soir arrive ; il ne savait où passer la nuit ! A la fin, il atterrit dans une maison où il y avait trois jeunes filles. Elles acceptent de le loger ; et puis, il leur dit :

- Surtout, ne touchez pas à cette lettre !

Il laisse sa lettre sur la table, et va se coucher. Mais les trois jeunes filles étaient curieuses ; elles se demandaient ce que la lettre contenait. A la fin, elles l'ont décachetée. Dans la lettre, il était écrit de faire tuer le jeune homme, porteur de la lettre.

- Oh ! se sont dit les jeunes filles. Ce jeune homme est si gentil, si poli. Il ne faut pas le laisser porter cette lettre.

Et elles ont recopié la lettre, en mettant à la fin que le jeune homme devait se marier avec la fille du roi. (C'était destiné à la reine, cette lettre !) Alors, les trois jeunes filles





ont déchiré la lettre du roi, après en avoir imité l'écriture, et puis elles ont mis dans l'enveloppe la lettre qu'elles avaient écrite.

Le lendemain, le jeune homme reprend sa lettre sur la table, et l'emmène avec lui. Il devait la porter jusque chez la reine... il marche longtemps, et se présente devant le château. La reine ouvre la lettre, et la lit. Croyant voir un message du roi, son mari, elle reçoit le jeune homme de son mieux ; quelque temps après, elle dit :

- Et bien ! puisque vous devez épouser ma fille, nous allons faire les noces tout de suite.

Le mariage a lieu, ou plutôt les cérémonies du mariage se préparent. A ce moment-là, arrive le roi ; très surpris, il demande :

- Pourquoi ? Pour qui tous ces préparatifs ?
- Mais ce sont les noces de votre fille avec le jeune homme que vous avez envoyé porter une lettre à la reine...

Le roi est entré dans une grande colère !

- Ce n'est pas possible ! Dans la lettre, il était mis de le faire tuer !
- Mais non ! Dans la lettre, il était écrit que votre fille épouse le jeune homme !

Le roi ne se tenait plus de colère... Alors, le jeune homme songe à se sauver, tout seul ; et puis il pense à sa fiancée, et il retourne sur ses pas.

Le roi lui dit :

- Tu n'épouseras ma fille qu'à une condition : tu iras d'abord chercher trois cheveux d'or du diable !...

Alors, le jeune homme se demande comment faire pour contenter le roi. Il s'en va, marche, marche, marche... il a traversé de grandes forêts, et il arrive un matin au bord de l'eau. Il y avait là un homme qui faisait passer les gens de l'autre côté de la rivière ; et il était lassé de son métier. Il demande au jeune homme :

- Savez-vous comment il faut faire pour ne plus faire ce métier ?
- Passez-moi d'abord : je vous donnerai réponse au retour !

Le jeune homme passe la rivière ; il marche, marche, marche, marche.... Et arrive devant la maison du diable. C'était une vieille bonne femme qui en gardait la porte. Le jeune homme se présente à elle, lui disant :

- Je viens chercher trois cheveux d'or du diable...





La bonne femme lui répond :

- C'est bien difficile ! Mais, pour vous aider, je vais vous changer en fourmi, et vous vous mettrez dans mon tablier, pour ne pas être vu du diable.

A ce moment-là, le diable dormait. La bonne femme lui tire un cheveu...

- Aïe ! pourquoi me réveillez-vous,
- Je vous cherchais un pou... je l'ai tué !
- Si vous recommencez, prenez garde à ce que vous verrez !

La bonne femme donne le cheveu d'or à la fourmi, qui était blottie dans son tablier.

Un moment après, le diable dormait encore ; la bonne femme lui retire un autre cheveu.

- Aïe ! qu'est-ce que vous me faites là ?
- Oh ! j'ai écrasé une grosse puce ... !
- Une autre fois, c'est cent coups de bâton que vous recevrez !

Et la bonne femme passe le cheveu d'or à la fourmi.

Peu après, le diable se rendort ; la vieille lui arrache encore un cheveu...

- Aïe ! dit le diable en se réveillant Ça sent la viande fraîche ici.
- Oh ! non, oh non ! il n'y a personne qui puisse entrer ici !

Et la bonne femme passe le troisième cheveu d'or à la fourmi ; ils quittent la chambre où dormait le diable, et la bonne femme change la fourmi en jeune homme.

Alors, le voilà parti, bien content, avec les trois cheveux d'or du diable, pour les porter chez le roi... il s'en va trouver le passeur, au bord de la rivière.

- Avez-vous trouvé comment il faut faire pour ne plus faire mon métier ?
- Vous allez me passer, puis je vous le dirai !

Arrivé de l'autre côté de la rivière, le jeune homme a dit :

- Et puis maintenant, pour vous débarrasser de ce métier, vous donnerez le bateau à celui qui se présentera le premier devant vous pour passer la rivière...

Le jeune homme s'en va, et se dépêche de porter les trois cheveux d'or chez le roi.

Très étonné, le roi prend les trois cheveux d'or, en disant :

- Bon, bon ! c'est très bien !

Et il lui vient l'idée d'aller, lui aussi, chez le diable :

- Je veux essayer de pénétrer dans la maison du diable ! dit-il.





Le roi fait le même chemin que le jeune homme ; et il rencontre le passeur, qui se tenait toujours, avec son bateau, au bord de la rivière. « Voudriez-vous me passer »

Le passeur fait monter le roi dans sa barque, et saute sur la rive, laissant le roi seul sur l'eau.

Depuis ce temps-là, il a fallu que le roi navigue sans cesse, et fasse le métier de passeur... Un beau jour, un ouragan est arrivé, les vagues ont poussé le roi dans l'eau, et il s'est débattu, sans pouvoir rien faire que se noyer.

Depuis ce temps-là, le jeune homme qui avait épousé la fille du roi est devenu le roi du pays.

Genevière Massignon « Les Trois Cheveux d'or du diable »

2- Cherche dans le dictionnaire le sens du mots difficiles.

3- Qui est le héros de l'histoire ? Quel âge a-t-il ?

4- a- Qui est l'opposant ? Est-il décrit physiquement ?

b- Quels sont ses traits de caractère ?

5- a- Quelles sont les deux missions du héros ?

b- Qui les lui a imposées ?

c- Dans quel but ?

6- a- Quels sont les obstacles rencontrés par le héros dans sa quête des trois cheveux d'or ?

b- De quelles qualités fait-il preuve ?

7- a- Quels sont les adjuvants dans la première mission ?





b- Dans la seconde ?

8- La formule qui marque le début de ce conte, est-elle précise ?

9- Le merveilleux : quels éléments du conte appartiennent non pas au monde réel mais au monde merveilleux ?

10- a- Quelles transformations se sont opérées entre la situation initiale et la situation finale ?

b- Pour qui y a-t-il eu amélioration ?

c- Pour qui y a-t-il eu dégradation ?

11- Ecris les verbes au présent.

Tu lui (porter)

Nous la (gagner)

Elles les (ranger).....

On les (réunir)

Il la (regarder)

Je les (apporter).....

Vous les (garder).....

12- Souligne les déterminants et entoure les pronoms personnels qui sont en gras.

Soudain, **le** noir est complet. **Les** enfants ne voient plus rien. Un drôle d'impression **les** envahit et ils entendent un grand vent **leur** souffler aux oreilles. Puis **le** noir qui **les** entoure vire au bleu, au vert, au rouge, puis au doré et tout à coup, ils se retrouvent dans **leur** jardin près de **leur** maison sous un beau soleil éclatant.





CORRECTION

3- C'est un jeune homme de vingt ans. / 4- a- C'est le roi. Il n'est pas décrit physiquement. / b- Il est jaloux menteur et malhonnête. / 5- a- Porter une lettre à la reine / chercher trois cheveux d'or du diable. / b- C'est le roi qui les lui a imposées. / c- il veut se débarrasser de lui. / 6- a- Traverser des forêts / franchir une rivière / se transformer en fourmi / affronter un diable / b- de courage – de franchise – d'honnêteté – de confiance / 7- a- Les trois jeunes filles b- la bonne femme et le passeur / 8- non elle n'est pas précise (une fois) / 10- a- Le roi devient passeur puis finit par se noyer. Le jeune homme devient roi. / b- Pour le jeune homme / c- Pour le roi. / 11- tu lui portes / nous la gagnons / elles les rangent / on les réunit / il la regarde / je les apporte / vous les gardez
12- Soudain, le noir est complet. Les enfants ne voient plus rien. Un drôle d'impression les envahit et ils entendent un grand vent leur souffler aux oreilles. Puis le noir qui les entoure vire au bleu, au vert, au rouge, puis au doré et tout à coup, ils se retrouvent dans leur jardin près de leur maison sous un beau soleil éclatant.

COLLEGE.MOURAJAA.COM

